



Rapport annuel 2024-2025

Mot de la présidence et de la direction générale

Merci Blair, pour ton engagement et ta vision

Depuis plus d'un an, le Réseau a entamé une réflexion en profondeur de son rôle, de son mandat, de ses interventions au regard des changements dans le système de santé et de l'ouverture aux enjeux de la communauté acadienne et francophone. C'est un important virage stratégique pour mieux répondre aux défis systémiques qui freinent l'accès à des services de santé en français.



Comprendre la philosophie au cœur de la création du RSNE pour bâtir le futur de l'organisme : les réflexions et les nombreux échanges lors de cette démarche ont navigué entre passé et futur. Blair Boudreau était à l'image de ces échanges : impliqué depuis de nombreuses années avec le Réseau, il ramenait toujours l'impact pour la communauté et la nécessité d'adapter nos actions pour accroître nos résultats et avancer sur notre mission.

Dans un contexte de nombreux changements, merci à toi, cher président, pour avoir été un compas et une amarre solide à laquelle le RSNE était attaché fortement. Grâce à toi et à toutes celles et ceux qui se sont impliqués dans la planification stratégique de l'organisme, nous sommes fiers d'avoir redéfini notre positionnement, notre mission et notre vision afin d'agir avec plus d'impact et de clarté. Conseiller principal de la santé en français en Nouvelle-Écosse, le RSNE veut appuyer l'ensemble des partenaires de la santé pour influencer les décisions qui touchent directement la santé de notre communauté, et permettre que chaque membre de la communauté acadienne et francophone dans toute sa diversité bénéficie des soins et du soutien dont il a besoin pour veiller à sa santé.

Merci à vous – partenaires, membres, allié.e.s – de toujours être à nos côtés. Ensemble, on avance!



Janelle Comeau
Présidente par intérim



Pierre Roisiné
Directeur général

Le Réseau Santé – Nouvelle-Écosse, c'est



une mission : le RSNE veille au développement et l'amélioration d'un continuum de services de santé qui répond aux besoins de la communauté acadienne et francophone



une équipe engagée et solidaire, constituée par les 13 membres du Conseil d'administration, les 9 employé.e.s et les nombreux.ses bénévoles qui sont une aide précieuse



une vision : Les Acadien.nes et francophones dans toute leur diversité bénéficient des soins et du soutien dont ils et elles ont besoin pour s'épanouir



des actions ancrées dans la collaboration avec les cinq groupes de partenaires (communautés, professionnel.le.s de la santé, autorités politiques, institutions de formations, gestionnaires d'établissement)



le conseiller principal de la santé en français en Nouvelle-Écosse auprès de tous les partenaires en lien avec la santé



un acteur du mouvement pour la santé en français au Canada, aux côtés de la Société Santé en français et des 15 autres réseaux provinciaux et territoriaux

Conseils communautaires de santé

Les conseils communautaires de santé (CCS) sont des rouages essentiels entre le système de santé et la population. Le RSNE travaille beaucoup pour s'assurer qu'ils prennent bien en compte les besoins et enjeux de la communauté acadienne et francophone. L'équipe participe aux rencontres de certains conseils communautaires de santé, offre des sessions de formations aux membres et coordinations des CCS et appuie surtout des bénévoles à intégrer et s'impliquer sur les CCS pour partager les besoins de la communauté. De plus, le RSNE pousse au niveau du gouvernement pour la création d'un conseil communautaire de santé acadien provincial.

- Appui à nos partenaires francophones et anglophones pour le développement de projets, d'ateliers et actions pour la santé de la communauté, notamment en petite enfance, en santé mentale, en soins palliatifs, et pour les personnes aînées

➤ ACTIONS VERS LES PROFESSIONNEL.LES DE SANTÉ

Nouveau :

- Appuyer Santé Nouvelle-Écosse et le IWK pour examiner comment identifier la langue parlée de leurs professionnel.les de santé
- Appuyer l'université Dalhousie pour permettre le placement d'étudiant.e.s bilingues en première année de médecine dans des communautés acadiennes lors de leur *rural week*
- Accueil de 3 étudiant.es bilingues d'Ontario pour leur faire découvrir les opportunités de carrières en santé mentale dans le sud-ouest de la Nouvelle-Écosse
- Appuyer le recrutement et l'accueil de professionnel.le.s de santé bilingues formés à l'international : développement d'une vidéo, d'un guide et d'une stratégie avec les autres partenaires en immigration

Actions en continu :

- Présentations à des étudiant.e.s en santé bilingues dans plusieurs universités à Ottawa des opportunités de carrières en Nouvelle-Écosse
- Diffusion aux 3 mois d'une infolettre bilingue dédiée aux professionnel.le.s de santé
- Diffusion en continu des outils Bonjour-Hello et des lexiques anglais – français – acadien
- Poursuite du partenariat avec l'Université Sainte-Anne et l'université Dalhousie pour la relève francophone dans la santé
- Organisation d'ateliers dans les écoles sur les carrières en santé, et d'activités pour les étudiant.e.s francophones en santé
- Formations sur l'offre active et la langue offerts à des étudiant.e.s et des professionnels
- Coordination du projet national Franco-santé (outiller les étudiant.e.s francophones dans les formations anglophones en santé)

Nouveau :

- Lancement d'une campagne *Je me fais compter* pour engager les membres de la communauté à indiquer leur langue sur leur carte santé
- Diffusion de sondages sur la santé de la petite enfance acadienne et acadienne (250 répondants)
- Réalisation d'un nouveau guide sur la grossesse pour les nouveaux arrivants francophones et des vidéos pour mieux comprendre les différentes professions de santé en Nouvelle-Écosse

Actions en continu :

- Organisation de camps d'éducation par la nature pour des jeunes issues de familles vulnérables, en partenariat avec Le Phare et la FPANÉ
- 1600 guides santé diffusés, incluant deux schémas d'orientation du système de santé pour les nouveaux arrivants francophones
- Poursuite des activités du projet « Villages Culturels » dans 6 foyers de longue durée, avec de nouveaux partenariats
- Mise à jour du répertoire des professionnel.le.s de santé francophones
- Nombreuses communications par notre infolettre et les réseaux sociaux

BON COUP

Je me fais compter



Je me fais compter.

Elle Peters



Le Réseau a lancé la campagne « Je me fais compter » pour promouvoir l'importance de partager sa langue avec le système de santé, via un simple formulaire en ligne. En effet, depuis 2023, le gouvernement a mis en place la collecte des données raciales et linguistiques afin de mieux comprendre les besoins des communautés et à rendre les soins de santé plus équitables. Deux premières personnalités se sont associées à la campagne : l'auteur-compositeur-interprète et artiste de scène Ronald Bourgeois et Elle Peters, présidente du Conseil jeunesse provincial de la Nouvelle-Écosse. La campagne va se poursuivre pour continuer à engager les membres de la communauté à indiquer leur identité linguistique. Ce geste simple et rapide permet d'obtenir des données essentielles pour appuyer le développement et l'amélioration des services de santé en français dans la province, mais aussi de s'assurer que la communauté est bien prise en compte dans les décisions qui affectent sa santé.

RÉSEAUTAGE ET AMÉLIORATION DU SYSTÈME DE SANTÉ

Nouveau :

- Développement d'une stratégie provinciale commune pour la santé en français, avec le ministère de la Santé et du Mieux-être, Santé Nouvelle-Écosse, le Centre IWK et l'office des Affaires acadiennes et de la Francophonie
- Travail pour appuyer la prise en compte des enjeux des enfants autistes de familles acadiennes dans les services et programmes à l'autisme de la province (PPAS, AutismNS, étude du IWK...)
- Sensibilisation et appui aux acteurs en santé dans le sud-ouest en vue du CMA 2024 (mise en contact avec les partenaires, diffusion d'outils...)

Actions en continu :

- Poursuite des discussions avec le ministère des Aînés et des soins de longue durée pour le développement d'une stratégie pour les personnes aînées acadiennes et francophones, en partenariat avec le Regroupement des Aînés de la Nouvelle-Écosse (RANE)
- Réseauteage et appui en continu à nos partenaires locaux, provinciaux et nationaux, francophones et anglophones
- Continuer à assurer que la donnée linguistique des patient.es soit captée le plus souvent possible
- Animation de nos 3 comités régionaux et implication sur 54 comités nationaux, provinciaux et locaux
- Présentations à des conférences nationales (ACFAS) et provinciales
- Collaborations étroites avec les coordonnateurs et coordonnatrices des services en français en lien avec la santé

BON COUP

Bourses pour les étudiant.e.s en santé



Depuis 3 ans, grâce au soutien financier de l'office des Affaires acadiennes et de la Francophonie, le Réseau remet des bourses à des étudiant.es acadiens et francophones inscrits dans des programmes de santé. En février 2025, c'est plus de 80 étudiant.es qui ont appliqué pour recevoir une des 8 bourses disponibles! Depuis trois ans, c'est 200 étudiant.es qui ont ainsi pu être identifiés! De plus, le RSNE a convaincu la Fondation du QEII d'intégrer les étudiant.es acadien.nes et francophones dans leur programme de bourses visant les étudiant.es des communautés mal desservies et sous-représentées.

2024–2025 PAR LES CHIFFRES

Professionnel.le.s de la santé



71 +65%
trousses Bonjour-Hello distribuées



16 +23%
nouvelles inscriptions au répertoire des professionnel.le.s de santé francophones



1075 +448%
lexiques de terminologie de la santé anglais-français distribués



169
personnes formées



88
étudiant.e.s en santé qui ont appliqué pour les bourses

Concertation



54 +22%
comités sur lesquels l'organisme est impliqué



172 +7%
partenaires

Activités communautaires



47
activités et consultations organisées



1 692
participant.e.s à nos activités



1 600 +66%
guides santé pour les nouveaux arrivants et guides de santé maternelle distribués

Communications



181 600 +194%
vues des publications sur Facebook et Instagram



2 635 +9%
abonné.e.s sur les médias sociaux (Facebook, Twitter, Instagram et LinkedIn)



3 263 +46% **826**
lectures des infolettres + clics de liens dans les infolettres



7
entrevues radios et télé

Finances 2024-2025

